

# 企画展「音つてなあに?」 パート2

「ほっとやまはく」  
タイム⑩



てきた役割を考える展示としています。それでは、主な展示資料を見ていくましょう。

オルゴールは、約30年前に誕生した、音楽を蓄え、再生することができる機器です。このオルゴールは1800年代に製作されたもので、簡単に持ち運びできます。

シリンドラーをすらす」とことで、複数の音楽を奏でることができます。それができるようになつてなあに?」を開催しています。体験を通して、楽しく音の性質を学ぶとともに、音が果たしてきた役割を考える展示などについています。前回は、第1章「音の性質にせまる」の見どころについて紹介しましたが、今回は第2章「音を伝えるもの、音が伝えるもの」について紹介します。

**音が伝えるもの**  
関東大震災の状況も  
今度は音が伝えるものの展示を紹介します。博物館で所蔵されている約600枚のSPレコードの中から、レコードが持つ情報の多様性が分かる約20点の資料を展示しています。その中の一つに「大正震災記」というレコードがあります。それは、三代目神田伯山という、当時大人気の講談師が、ちょうど100年前の1923年に発生した関東大震災の被災状況について語っている2枚組みのレコードです。伯山は、東京の自宅で関東大震災に被災し、その後、大阪へ避難します。レコ



貴重な情報媒体だったレコード

**音を伝えるもの**  
録音と再生の機器  
第2章「音を伝えるもの、音が伝えるもの」では、蓄音機やラジオ、SPレコードなどの収蔵資料を通して、音が果たし



オルゴール

ードを聴くと、伯山の被災した状況がリアルに伝わってきます。この当時は、まだラジオの放送は始まっていませんでした。そのため、被災の状況を知るには、新聞や口コミ、レコードに頼るしかなく、レコードは、東京から遠く離れた場所に被災状況をリアルに伝えるとともに、後世に残すという大切な役割を果たす。

## 音であそぼう

企画展「音つてなあに?」では、これまで紹介した第1章、第2章に続

いて、音の振動を体感す

る音叉(おんさ)や、小さな声で話しても、離れた場所でもはつきりと話

山口県立山口博物館  
TEL 083-922-0294  
月曜休館(祝日の場合は翌日)  
最新情報はホームページで



していたことがよく分かることです。その他にも、江戸屋猫八の動物の鳴き声の物までや歌劇などが録音されたり楽しいレコードなどが再生するレコードが当時の人たちにニュースだけではなく、娯楽などを提供する、貴重な情報媒体です。あつたことが分かります。

ワイヤレコーダー



し声が聞こえる伝声管などで音の性質を体感する第3章「音であそぼう」を用意しています。ぜひ、博物館に来ていただき、今回紹介した収蔵資料と合わせて「音」を楽しんでください。

漁劔志(学芸課長・理工部門担当)  
△次回は6月7日です。



手回し蓄音機

ワイヤレコーダーは、磁気を使って録音・再生する機器です。直徑0・1ミリ程度の極細のスチールワイヤを磁化することによって、録音・再生していました。最初は、あまり音質が良くなく、改良を加えたながら、50年ほど使われましたが、テープレコードの原型となつた磁気テープが開発されました。しかし、ワイヤレコードは姿を消してしまいました。

音機です。蓄音機は、蝶(ろう)管や樹脂できたりコードに音の振動をとができるようになつており、写真的オルゴールには8曲もの音楽が収録されています。オルゴールの誕生で、私たちはお気に入りの音楽を持ち運ぶことができるようになりました。

しかし、オルゴールは音楽だけでなく、人の声なども記録・再生できるようになりました。そのため、レコードには、音楽はもとより、浪曲、民謡、物まね、落語などさまざまなお源が録音されました。山口博物館には約600枚のSPレコードが収蔵されています。

その他の昔のラジオや電話など、音をリアルタイムに遠方まで伝える機器を展示しています。

その他にも、昔のワイヤレコードは、その後に誕生する光磁気ディスク(MO)やハードディスクなどにつながっていく磁気記録方式の嚆矢(こうし)として、技術史において、揺るぎない地位を築いています。